

Zeitschrift: Schweizer Schule
Herausgeber: Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz
Band: 13 (1927)
Heft: 5

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Schweizer-Schule

Wochenblatt der katholischen Schulvereinigungen der Schweiz
Der „Pädagogischen Blätter“ 34. Jahrgang

Für die Schriftleitung des Wochenblattes:
J. Trogler, Prof., Luzern, Villenstr. 14, Telefon 21.66

Inszenation, Annahme, Druck und Versand durch den
Verlag Otto Walter A.-G. - Olten

Beilagen zur „Schweizer-Schule“:
Volksschule · Mittelschule · Die Lehrerin · Seminar

Abonnements-Jahrespreis Fr. 10.—, bei der Post beiläufig Fr. 10.20
(Check Vb 92) Ausland Portozuschlag
Inszenationspreis: Nach Spezialtarif.

Inhalt Pestalozzi und wir — Schulnachrichten — Aus Schüleraussägen — Himmelserscheinungen im Monat Februar — Hilfskasse — Lehrerzimmer — Beilage: Mittelschule Nr. 1 Pädagog.-hist. Ausgabe.

Pestalozzi und wir

Wir — ist hier nicht pluralis majestaticus. Und es bedeutet auch nicht etwa nur den Vorstand des katholischen Lehrervereins. Die ganze katholische Lehrerschaft der Schweiz möchte in den Schutz dieses kurzen aber schweren Wörtchens sich begeben. Noch mehr! Es bedeutet so viel wie: wir Katholiken, wir Katholiken der Schweiz, wir Katholiken überhaupt.

Vor einiger Zeit gab's irgendwo in der Schweiz, zwischen Romanshorn und Freiburg, nicht sehr weit von mir entfernt, zwischen zwei hochangesessenen Staatsmännern, die beide im Erziehungswesen ihres Kantons viel zu bedeuten haben, eine eifrigste, aber, wie es so hohen Herren ziemt, sehr höfliche Ausprache über die Frage, wie daheim, eben in diesem Kanton, am 17. Februar 1927 der hundertste Todestag von Heinrich Pestalozzi gefeiert werden solle. Ich habe von der Auseinandersetzung nur wenig Bestimmtes aufgefangen. Aber das wenigstens merkte ich: man war nicht der gleichen Meinung. Begreiflich! Der einzige der beiden Staatsmänner war katholisch-konservativ, der andere ein freisinniger Protestant. Und noch für etwas glaube ich bürgen zu können, für folgenden Schlussatz des katholisch-konservativen Argumentes: „Sehen Sie, Herr Kollege, wir Katholiken und wir Katholisch-Konservative haben an Pestalozzi nicht das gleiche Interesse und bringen darum für den nächsten 17. Februar nicht die gleiche Begeisterung auf, wie Ihr andern, wie Ihr Freisinnige und Ihr freisinnige Protestanter.“ Morauf der andere Staatsmann, der freisinnige Pro-

testant, etwas erstaunt, etwas resigniert erwiderte: „Ja? Ist das wirklich so? Muß das so sein?“ — Und ich hörte aus dem Tone dieser Antwort noch etwas anderes heraus, das mich in der Seele freute, das stillschwiegende Versprechen: ich will darüber nachdenken, ich will mir Mühe geben, auch euren Standpunkt zu verstehen.

Ja, so ist es wirklich! Und es muß so sein! Der katholisch-konservative Staatsmann hat seinem protestantisch-freisinnigen Kollegen gegenüber den Standpunkt der Katholiken überhaupt vertreten. Er hat nicht gesagt: wir Katholiken haben mit Pestalozzi nichts zu tun, der geht uns nichts an! Pestalozzi hat uns nichts gegeben, wofür wir ihm zu danken hätten; aber er hat uns viel, sehr viel genommen, warum wir am 17. Februar schmollend und schimpfend in eine Ecke stehen. So sagte er nicht. Er sagte vielmehr — wenn ich sein Wort richtig deute —: Gut, auch wir Katholiken werden am 17. Februar mitfeiern, freilich weniger laut als ihr Freisinnige, und aus andern Erwägungen heraus wohl auch als Ihr. Auch wir werden mi'kommen nach Brugg und zum Schulhause in Birr und auf den Neuhof — wenigstens im Geiste. Auch wir werden an Burgdorf und Iserten denken und mit dem, was Pestalozzi dort ausgestudiert und probiert hat, uns abgeben. Auch wir werden dem edlen Menschen und dem unermüdlichen Woller unsere Achtung zollen und dem genialen Methodiker unsere Bewunderung nicht versagen. Aber wir werden dabei nicht vergessen, daß Allerwichtigstes — wenigstens nach unserm Katechismus Allerwichtigstes —